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一、韓通話教自寄自護其儷一定的教學能力

有關番導纜車安瞥通話踴髓，最近剛出纜的教育統轉委負會第六號報告書(諮詢文

件 1995 年 12 丹)說: I教統會建議，蟬把普通話定態所有中'J、學學位的核心課程。因

此教絞會支持政府的撞擁(於一九九五年總督施政報告中公佈) ，在一九九八年九月，

馮小一、中一及中四提供新的普油路接程，並於二三零零零年， t但普通話列搗醬惜中學

會考的一餾鑄立科間。教統會豆豆漿議政府磨研究普通話和中女斜的關係， tJ確定哪一

種安掛較為合讀，那應把普通話作第獨立科時教授，還是納入中文科課程內。至於帶

j聽話教館的水準，教較會認為，在可行的情況下，在車及早實施醬油話教每筆符合普通

話基本7]\.擎的規定。 JO支 ix )這段話{幫我們看到本港對誓通話教略的高度黨親及所採

殼的相應策略， {里揖騙的關蠶是有無一批合格的普通話師蟹。上述計劃能在于11蠻科實爐

取決於此，而普聶器和中文科的瞬標實際上也取在美於lIt o 館長遠來說，我們認為普通

話應納入中文科課程內，說館大陸和臺灣一樣。但自有守在醬港這顯然是不現實的，問

為不可能要求全樺的中小學中文科教師馬上都能使用灣通話進行課堂教學或在中文課

襄教普插話。慰說，在相當長的一段過渡期內，發議話作為獨堂的一科是切贊說:行前

必要的，只有這樣才能保證普瘋話教學的實際效果。話語前的緊迫任務是要培訓出一

批足夠數量的合格普通話教飾。

怎樣才算一名合格的普攝語教師呢?或者說一名灣通話教師顯該具備甚麼樣的基

本諜件呢?首先當然要禪喇報告書提峙的普通話離異f基本水準J(本來普通話教窮的

普通話驛其較高水雄才針，不過也許喜鵲攬丟在本水準才是切黨叮行的。 講真暫不討

論)。要教窮人說轉過話，自己的聲通話當您要說得基本準疇，否則雖不誤入。但是

密警通話具備了[黨本7]\.準j就能是完第合格的普通語教師嗯?我們認為還不行。

餾普通話教師，光自己會競選弓之勢，還饗會教。會說，這只是對一般人的要求，甚至

於電奎、含義現畫的普議話都喜主持人能只誓說得好就可以了，組對普通話教室躍來說還

不賜。所以，其辯一恕的普通話教學能力也是瞥通話教師所聽具備的基本條件。

報告書對普譜話教師的轉樂聲要求，可能正反映了本少人的認識:只要能說普議話

就能教普講話。這是把語富教學看得逼較噶舉。其黨能說某種語言趣不等於能教某種
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語言，至少不等於一窺能教好。這就像在香港最犬的人都能說得一口總謹的粵語，卻

未拓、能華文得好粵語一樣。或許有人不相餘，下面車走舉個作者不久鵲親身經歷的黨íJll 0 

心 A天和甫位朋友聊天，大家都講粵語。三人的語言言背景不呵 .y先生本港最大，

一口地攝的粵語。 L 先生讓自東幫草，甜語為閩南話，中學時代開始說一些粵語。

而我來告閥舟，粵語更是半路組家，來港後照護寄自學闖關3年。話題不知怎麼轉至IJ L 

梵生有幾餾字粵語說得不擎的問題上來了，如把「姓張 [dzæng1 ] J 讓成「姓在

[ dz::mg1 
] J ' r香港j的「瞥 [hæng1 ]J讀成 [hbng 1 ]。這時Y先生間蛤以他標譜表的粵

L 先生接管: r位張[ dzæng 1 扯，不是「性莊 [ dz初gl]J 。雖然 L 先生啦很勢力

地想要讓準「位張[ dzæng1 刊，可是一閱口，說的還是{說莊 [dz~ngl ] J 。如此反聲

很多次 'L 先生發出來的錯終是f姓莊[ dz~ngl 日。為何 L 先生讀不準粵語中[張

[dzæng1 ] J這個普辭?其實龍主要是受了母語詞蘭語的影響，發不出其中的國唇兌

血，盟攏在臨南話的元音系設中沒有這個元脅。於是我聽讓 L先生先發與信相應

的不聞聽完普 ε' 這次 L 先生是張嘴就蕉。然後我又引導起加上臨霄動作，也不怎

麼費毒草 L 先生就能發出田先苦了。接著再加上韻尾縛，使得到了 æng 0 接接加上

畫畫母血 'L 先生終於發申了正確的「張[ dz也ng1 J J 0 

以上擎的是一餾粵語教學的佛子，臣的在於使大家更容易體會至Ij語言教學中教臨

的教學方法的重要性。學粵語如此，學智通話同樣如此。不少人學普通話都很認真，

很努力，個效果卻總不如人意，於是便認為自己嘴筆。其實大能分的情提高了能都是因

為教學不得法。我們並不否認每餾人的語言能力嘗不呵，正悶為如此，教醋的教學方

法和教學能力才顯得更加望重要。作為一名著亨通話教酷，必窺具備一煌的教舉能力，才

能勝任普通話教學工作。

二、普通話教鶴教學能力的義本寮求

番港的嘴議話教師在教學能力方面應有甚麼樣的基本要求呢?我們怒為大弦上有

如下幾點(這真只接討論蕾聶話教師在本科〔普瘋話〕教學方詣的能力問題，不涉及教

師的一般能力，如課堂組織、提問撞巧等方醋的問題) : 

首先，應具有一定的教學接巧，能引導學業發出瞥通話中的各種語昔，特別是本

港大多數學生的母語一粵語語會系統中所沒有的語音。 例如普通話的 zh 、 ch 、

sh 、 r 就是一組粵語中所沒有的聲音聲母，香港學生開始都會覺得讓難聽音。如何

引導學生發品還組聲母呢?我們可以從 sh 開始，還是一個躍緝的清擦脅，相對來說

發昔比賽擦背 zh 、 ch 、獨擦音 r 容易。在發 sh 立前，還可讓學生先發對他們東說

沒有問難的舌尖茹擦背 s '在此基題上再引導學生將舌尖往後翹起，道樣學生便可比

較容易地發出品。在學生掌擺泊的發背後，再引導學生發的:舌尖向發吭一樣

要往?是翹妞，且有頂住硬頓再放鬆的點作，可讓學生攘的發「時至( shi zhi )J ，主霞樣

學生也不會很囂難就可以發 zh 了。然後再讓學生模仿發「時鐘( shi chi 川，鑽可很接
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使學生掌握 ch 0 比較難掌握的 r 也可讓學生模仿發「時日上告訴他們延長 shi 音

節，然、後喉頭稍一用力即可發出 n 來。按照上面的方法逐步引導，學生大都可以比

較順利地學會這組翹舌聲母的發音。

其次，應能靈活運用各種方法，糾正學生的發音錯誤，幫助他們改進發音。舉個

例子來說，由於粵語語音系統中沒有 i 介音，不少香港學生在學習普通話的過程中都

會受此影響，把普通話裹的 i 介音給「吞」了。如把「家( jia 1 ) J讀成 ja 1 , I交( jiao1 )J 
讀成 jao 1 0 因此，本來非常優美的詩句「自雲深處有人家J '聽他們用普通話讀來就

成了「白雲深處有人直」了;而「我同他受過手J '聽來也就成了「我同他招過手」了(這

里面當然還有翹舌聲母 zh 發音不準的問題)。如何幫助他們改掉「吞」了 i 介音的毛

病，發出音節中的 i 介音來呢?可以通過連讀兩個音節的方法來引導。去日連讀「雞鴨

( ji 1 + ya 1 ) J就是一個發音標準的「家( jia 1 ) J '連讀「雞腰( ji 1 + yao1 )J就是一個發

音標準的「交( jiao1 )J 。同樣要讀準「煎( jian1 )J可連讀「雞煙 (ji 1 +yan1 )J' 要讀準

「將( jiang1 )J 可連讀「雞央( ji1 + yang1 )J '要讀準「姐( jie3 
) J 可連讀「幾野( ji3 + 

ye3 )J 。我們把這種方法吽做「雞鴨法J 0 I雞鴨法」用普通話讀就是「加法J '即用兩個

音節相加的方法。通過這種方法，可以很輕鬆地引導學生發好 i 介音。

再次，還應熟悉粵語語音與普通話語音的對應規律，並能自覺運用於普通話教學

中。母語為漢語方言的人學習普通話與外國人學習普通話很不一樣。對他們來說，母

語方言就像一把雙刃劍。利用得好，事半功倍，可能只消幾個月的功夫就可以說一口

流利的普通話;而對一個外國人來說，這是不可能的。為甚麼呢?因為方言和普通話

畢竟都是漢語，所以孤立觀察各個字的讀音，他們之間的差別可能非常大;但從整體

上來看，卻是有對應規律的，用不著一個一個地去死記。如最常用的數字「二」粵語讀

j戶，普通話讀缸，差別很大。但多觀察幾個字，如「而見耳餌爾」等就可以看到，有

些粵語讀 Jl 的字，到了普通話襄都讀 er 。這就是一條規律，可以幫助說粵語的人從

粵語出發額推、記憶普通話語音。掌握或應用語音對應規律應窮盡同一音額的所有

字，否則便容易出錯。如我們再觀察粵語中所有讀 Jl 的常用字(據〈現代漢語常用字

表) ，國家語言文字工作委員會漢字處編，語文出版社， 1988 年) ，可發現除上面六

個字外，其餘的都讀 yi (與粵語只是標音符號不同，實際讀音相同) ，如「醫衣依椅倚

意疑儀夷姨宜怡胎葬移以已矣異易義議誼肆」等。所以粵語襄讀 Jl 的字，我們只要記

住「而兒耳餌爾二」六個字讀 er 外，其餘的都可放心地讀 yl 。這樣只需幾分鍾的時間

就可掌握幾十個字的普通話正確讀音了。而一個外國人要掌握這幾十個字的形音義，

恐怕起碼得花上十幾個小時。不過，方言利用不好，便又會反過來影響普通話的學習

妓果。我們也常常看到，有的人學了多年的普通話還是鄉音未改，如把「耳朵」說成

「以朵」。又或者對應規律沒有掌握好而「過分類推J '把「適宜」說成「適而」。而幾年的

時間可能一個外國人都已經可以說得一口比較流利純正的普通話了。所以效果如何，
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全看學與教是否得法。身為一個普通話教師，在香港當然應該熟悉粵語語音與普通話

語音的對應規律，並應能運用於普通話教學中，以取得較佳教學效果。

三、普通話教師的訓練

如何培養出一批旺具較高普通話水準，又具有一定普通話教學能力的合格中小學

普通話教師呢?我們認為訓練過程中以下三點值得重視。

第一，培養專業的普通話教師，當然主要是對他們進行嚴格的普通話訓練。但在

此之前，最好能讓他們掌握一些語音學及粵語語音的基本常識。這樣可能先要花點時

間，好處卻是明顯的。首先，所謂「磨刀不誤砍柴工J ·掌喔一些語音學及粵語語音的

基本知識，對他們本身學習普通話將有莫大好處。如果他們能了解粵語的語音系統，

在學習普通話時懂得從粵語音顯出發，自覺運用語音對應規律進行類推學習，便可收

到事半功倍的效果。其次，對培養他們的普通話教學能力也將很有幫助，使他們在日

後的普通話教學中能夠針對不同情況，引導學生發出普通話中的各種語音;能夠找出

學生發音不準的原因，幫助他們改進發音;同時能夠運用粵語語音與普通話語音的對

應規律，取得最佳教學妓果。不過應該注意，在講述有關語音學及粵語語音的基本知

識時，內容應該緊密聯繫教學實際，而不要成為名詞術語或一般理論的空洞介紹。

第二，在教授普通話的過程中，應注意普通話教學方法的介紹傳授。普通話教學

方法當然可以專門加以介紹，但在教授普通話的過程中，針對實際情況加以介紹，效

果往往更好。一般來說，普通話課堂教學中總是有人學得快，有人學得慢，某些音有

的人學起來很順利，有的人卻很困難。遇到這種情況，教師就可以提醒學生注意:現

在某同學遇到的困難，可能就是你們以後在教普通話時要幫助你們的學生克服的，大

家有甚麼辦法嗎?然後同學生一起分析原因，指導他們找出解決問題的方法。這樣，

旺可幫助少數同學發出音來，又可讓大家都學到一些具體的教學方法。當然，這對教

師的要求較高，但作為訓練普通話老師的老師，理所當然應該具備這方面的專長。

第三，應有→部好的普通話教材。目前香港的普通話教材很多，不過就個人所見

很多都是「速成型」的，即從實用的角度出發，選擇日常生活或某個行業中的一些常用

句子，按照一定的話題分為若干課。這類教材的好處是見妓快，學了立刻就可以用

上。但學完之後，學生的普通話水平往往只能算是「湊合J ·難以達到較高水準。因此

這額教材顯然不適合用來培養普通話教師。另外也有少數「比較型J的，即從音額比較

的角度出發，根據香港人學習普通話的難點分為若干講。這類教材的方法是可取的，

但往往只是舉例性質，所給的練習太少。可以引起人們的注意，卻難以完全解決問

題。因此，作為參考資料很好，作為教材還不夠。

我們認為，一部比較理想、切合本港普通話教師訓練實際的教材，首先應該安排

好教學內容，先從普通話的音額出發，引導學生發準普通話的每一個音節;再從粵語

的音類出發，根據粵語語音與普通話語音的對應規律，引導學生進行字音擇正，使學
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生掌握每個常用字(可據國家語言文字:日乍委真會獲宇聞單編{現代表英語常用字表}中所

列的常用字和改常用字會共 3500 字為準)在普通話真的正種讀音。以上應是教材的丟在

本內容，在此事基聽上再讀行一些聽弱、輕聲革及兒他會的訓練和朗讀扭轉。此外還應讓

舉生掌握一定數麓的常用方當請在普通話黨的梧應說法以及一想數量的常用方首旬型

在普通話黨的相體勾畫。

其次，聽特豆豆注意練習的緝寫，精心設計好練習是騙好普通話教材的關鐘，因為

學生長安終是通緬練習來是整好普通話的。練習一是數量是要足繭，應把 3助。鶴常用字都

攝入練習，有控支重點字麓應多次出現。工是形式體該多種多樣。如訓練聽音可多數語

發對比總彈(人家…人渣乏競) ，字會增正可多做詞語練習，要把字投入常F詩詞語成常

用句子冀，以幫助記穗，利於上口。主黨可以進行提據話會對應規律輯推字會的練習，

根據偏旁額誰字音的總贅。繞口令也是一種若是有做的練種方式。前師曾提手Ij粵語中 ji

音節的竿，除了「兒哥哥耳餌爾二J在普通話聽讀 er 外，其餘的都讀 yi 0 盟此只聽記住

這六個字在普油站襄讀肘，其的竿的;聾發瓏等於記住7 。誰聽立地把噫往往難記

性，罵此我們專門騙了一續續口令幫助學生記憶，效果不錯。學只需要言聽聽遍便可

轉譯六個字記住，詣鼠木易忘記。轉口令如下(字下有橫的讀仗，有點的講 yi ) : 

大攘的大兒子當醫生，

兒子做生意。

大績的大兒子經常給病人醫治耳朵，

而二姨的二兒子偶關寶寶魚輯和漁具。

真正要編出一部好的普通話教材是不容易的，要費很多'L'思。 做教材是教學立

本，教材編得好，整值諜親也麓省了大半的擺擺，所以多化發…些詩悶不口精力也是奮

得的。


